

PARRAFOS SUELTOS

El respeto humano

Daniel O'Connell, el gran tribuno irlandés, en su juventud aceptó un desafío de un caballero llamado d'Es-terre, á quien mató en duelo. En sus últimos años rehusó un segundo desafío. Ahora bien, O'Connell desplegó mayor valentía al declinar un duelo que al aceptar otro; porque al batirse se dobló ante una opinión pública depravada contra la voz de la conciencia, mientras que al rehusar el segundo duelo, obedeció á esa voz de la conciencia á despecho del clamor público que le tachaba de cobarde.

El respeto humano es una baja condescendencia por la cual un hombre, temiendo incurrir en la censura de otros, ó esperando conseguir su amistad, habla ó obra contra sus convicciones de honrado.

El esclavo del respeto humano es como el ídolo que menciona el salmista. Tiene ojos y no ve; tiene oídos y no oye; tiene boca y no habla. Ve con otros ojos; oye con otros oídos; es un simple títere, es un instrumento que hacen resonar los sentimientos ajenos. Procura agradar á los hombres, lo cual es bueno; pero á costa de su conciencia, lo cual es malo, es criminal.

Y ¿qué habremos de decir de ese otro respeto humano en grande escala que hace que una sociedad entera se cruce de brazos ante los excesos de un poder arbitrario?

Miércoles 14 de Setiembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

Agricultura tropical.

3

Nuestros hulares han desaparecido por el modo estúpido con que el hularo ha procedido para obtener la preciosa goma. Han empleado, entre otros, dos métodos igualmente destructores para el árbol: el escalón y la rodaja. El primero consiste en formar escalones en el mismo árbol abriéndole hendiduras que penetran hasta la médula por dos ó tres lados distintos: este procedimiento lo usa todo hularo recluta no acostumbrado al *espólón* ó la *gasa* para subir por los árboles:

La rodaja es la sangría penetrante que se practica en círculo ó en espiral y que, como es natural, destruye el árbol por la completa solución de continuidad para el ascenso de la sabia. Solamente esas gentes ignorantes sedientas de lucro matan la gallina de los huevos de oro.

Los veteranos del oficio se han contentado con hacer en los árboles pequeños canales oblicuos, convergen-

tes dos á dos y por un solo lado del árbol.

Este método podría adoptarse como el más adecuado, pero como las ramas horizontales también dan producto ha de hacerseles un pequeño canal longitudinal en la parte anterior central. De estos canales sería molesto recoger la *leche*; pero en cambio se toma de ellos excelente *burrucha* que es diez veces mejor.

Entre hularos, el producto del caucho, tiene dos nombres: *leche*, que es el jugo que brota y se lleva líquido pastoso para solidificarlo (cortarlo ó cuajarlo) y *burrucha* que es la *leche* que se cuaja espontáneamente á lo largo de las cortaduras del árbol después de algunos días de estar en contacto con el aire. La *burrucha* está reputada como la parte mejor, y efectivamente es más elástica que la *leche* después de ponerle el *cuajo*, es decir, el reactivo que la solidifica.

En Costa Rica, generalmente, se emplea para *cuajar* la *leche* un arbusto (ó liana) llamado por hularos, carne salada, otro, muy conocido llamado Yasú y en su defecto el *barbasco* ó *barba de viejo*.

El procedimiento es sencillísimo. La *leche* se deposita en un agujero hecho en el suelo y allí se le mezcla el *cuajo* previamente machacado y hecho un hacesillo para sacarlo á tiempo sin dejar partes mezcladas con la masa elástica que se agita rápidamente. También se usa en vez del agujero en el suelo una canoa de madera ú otro receptáculo análogo; pero como el hularo ejerce su industria clandestinamente, prefiere el agujero que hemos dicho y en el cual deja la masa oculta cubriéndola con tierra. Usase también el *cuajo* líquido para lo cual se pone el yasú ú otro, macerado, por un día ó dos en agua y ésta es la que se usa. Los procedimientos para cuajar el hule son muchos, en cada país productor hay uno ó más especiales sin faltar los que emplean la sal ó la soda que dan una masa homogénea y que algunos mercados solicitan preferentemente; pero nosotros creemos que estos agentes químicos alteran poco ó mucho, las cualidades

de la goma. Aunque no somos autoridad en la materia, nosotros también hemos ideado un procedimiento.

Hemos observado que la *burrucha*, que es la *leche* cuajada espontáneamente forma una pasta elástica de primera calidad.

Hemos observado que la *leche* del hule cuaja rápidamente cuando se expone en delgadas capas á la acción del sol ó de otro agente de calor directo.

Y hemos observado que los reactivos todos *alteran*, unos más que otros, las propiedades de la goma elástica y de aquí deducimos: 1º, es conveniente disponer el *corte* ó recolección de la goma, de manera que se pueda obtener toda la *burrucha* posible y 2º, para cuajar la *leche* creemos conveniente hacerlo así: hágase una paleta de madera poco porosa y de superficie completamente lisa; humedescase esa paleta y pásese por arena fina bien seca y enseguida introdúscase en la *leche* é inmediatamente sométase, con cuidado, á la acción del humo caliente de una hoguera que no tenga llamas. En pocos segundos se formará una cubierta elástica que envolverá la paleta, cuya forma cónica y la arena adherida permitirán separar fácilmente y con ligereza.

Este procedimiento es rápido y produce una calidad de goma elástica muy recomendable.

En vez de arena puede usarse cualquier similar suyo.

La *leche* no es tan adherente como se cree: para que ella *pegue* en una manta ú otra tela lisa de algodón necesita una mezcla de flor de azufre ó pólvora de cácería, lo cual enseña que no se quedará adherida á la paleta de madera fina que hemos indicado.

Para quitar la arena que pueda haberse quedado en las paredes interiores de la *bolsa elástica* se vuelve ésta del revés y se lava: muchas veces será bastante para conseguir ese objeto sacudirla con fuerza.

CORRESPONSALES

De Naranjo.

Señor Redactor de LA NUEVA PRENSA.

P.

Muy señor mío:

Mucha satisfacción me ha cau-

sado la favorable acogida y completa aprobación que mereció mi correspondencia anterior entre las principales personas de esta localidad y entre el pueblo entero, y no puede ser de otra manera: el vago, el mal entrenado y el empleado moroso y descuidado despiertan hoy de su profundo letargo, ante el látigo implacable del pícaro vigilante que estudia y observa sus pasos y juzga sus acciones.

El servicio de policía no se mejora á pesar de nuestra observación anterior. *Aures habent et non audient*; y cómo puede alcanzarse una reforma en este sentido si no hay quien pueda hacerla? Lo divertido es que desde que se les dijo á los polizontes que no servían para nada, porque no cumplían con su deber, han roto las hostilidades con los pobres teneritos del vecindario. El potrero del *fondo*, nos hace recordar todas las mañanas las pintorescas escenas del ordeñaje en las grandes haciendas de ganado.

Uno de nuestros gendarmes, momentos después de recibir el sueldo del mes pasado, marchaba con dirección á Alajuela con el objeto de conducir de aquella población á ésta una carga de mercadería. ¿Estará el señor Jefe Político enterado de esto? y el Municipio que paga ese empleado, por qué no le retira si falta al cumplimiento de su deber...?

Diose orden en días pasados para descuajar las cercas en el circuito de la población y esa orden fue cumplida por los vecinos; solo la honorable Junta de Educación no se ha tomado la molestia de observar que los alrededores de la media manzana central, que es de su propiedad, permanecen cubiertos de espesa yerba, que fuera de dar muy mal aspecto á la población, puede dar cómodo abrigo á los bichos venenosos, con peligro de los transeúntes. Sabemos que esa Junta ya dispone de fondos y ojalá que pronto nos dé la agradable sorpresa de verla cumplir con su deber.

El doctor Vásquez, médico del Pueblo del circuito de Grecia y Naranjo, de quien digimos anteriormente que no visitaba, cual le corresponde este cantón, ha estado ya varias veces entre nosotros y ha prestado sus importantes auxilios á muchos enfermos de ésta. Muy bien, doctor, no es un motivo que usted haya sido nuestro adversario en ideas políticas para que no reconozcamos el mérito que le corresponde. Le damos las gracias por haber atendido nuestra observación.

Cierto maestro se sulfuró por la observación que hicimos respecto al personal de nuestras escuelas. Cabe recordarle ahora aquellas palabras del divino

Maestro: "El que se considere sin mancha, que arroje la primera piedra"

El nuevo templo católico de esta villa, es una hermosa obra que está para terminarse; han llegado ya las piezas de hierro, que formarán la techumbre y según sabemos será colocada dentro de poco tiempo.

Se decía que el señor Jefe Político había ido á la capital con el objeto de presentar su renuncia, pero hemos tenido el sentimiento de verlo regresar pronto á esta población, cuando esperábamos anunciar á nuestros lectores su ausencia definitiva.

Han sido nombrados Tesorero Escolar el señor don Carlos Beer y Director de la Filarmonía el señor don Vicente Castro.

EL CORRESPONSAL.

Setiembre 9 de 1898.

NOTAS Y NOTICIAS

El viernes 16

del corriente se celebrará en la Iglesia Parroquial de Alajuela, á las 9 a. m.; sufragio por el alma del que fué José Esquivel, vecino de San Antonio.

Este mártir del fanatismo político murió hace un año, víctima del odio de los adversarios. Era un republicano convencido y valiente. Una noche, á las cuatro de la mañana, sintió que á su puerta daban grandes golpes: levantose con una arma de fuego en la mano para defender su hogar y requirió á los asaltantes: éstos, en términos groseros, le exigieron que abriese y se dejara prender, quiso defenderse y fue herido á balazos muriendo ese mismo día á las 2 p. m.

La función de Iglesia la costean entre varios vecinos y correligionarios de Alajuela.

Francia,

la grande, la maestra, ha reformado su código penal, estableciendo la pena de muerte (según leemos en un periódico) para los casos de traición á la patria.

De manera que para el legislador francés no existe ni puede existir el error judicial; habría preferido guillotinar á Dreyfus antes que confesar la fabilidad de un tribunal.

Sin duda nuestra ninguna experiencia nos hace venir á la mente la idea de que hay naciones como hay individuos, cuya reputación no está plenamente justificada por los hechos.

A Francia se le llama el corazón del mundo, el cerebro de la humanidad y... mata á sangre fría con premeditación é impunidad.

¡¡Qué corazón y qué cerebro!!

x

Fueron designados para el consejo Ejecutivo de los Estados Unidos de Centro América, los señores doctores don Salvador